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 2ª Reunião Ordinária realizada em 24.02.2021, às 17h00 
Videoconferência 

 

1. Verificação de quórum 

Participantes da reunião, por meio de videoconferência, os arquitetos e urbanistas: conselheira do CAU/PE 
Andreza Carla Procoro Silva Pereira, coordenadora da CTCC-CAU/PE; José Eduardo de Moura, coordenador 
adjunto e coordenador da UniFBV; Paula Maria Wanderley Maciel do Rego Silva, membro efetivo da comissão e 
coordenadora da Unicap; conselheira do CAU/PE Suely Alice Vasconcelos Mangabeira, coordenadora da CED-
CAU/PE e da Comissão Temporária CAU Jovem. Presentes ainda, os seguintes coordenadores de curso de 
arquitetura e urbanismo e/ou representante legal das IES: Cristianne de Melo Guerra, FOCCA; Claudia Simone 
de Freitas Tavares, Faculdade Esuda; André Menelau de Mesquita, Faculdade Estácio; Janaína Aparecida 
Gomes de Lima, Unifavip/Caruaru; George Antonio Cunha de Araújo, Univisa; José Adriano Pereira, UniFG; 
Pedro Henrique Cabral Valadares, Faculdade Damas; o Assessor Técnico da CTCC-CAU/PE, Leonardo Igrejas; 
e a Secretária Executiva Renata Tavares. Verificada a existência de quórum regulamentar foi dado início aos 
trabalhos. 

2. Justificativa de ausências 

Pier Paolo Bertuzzi Pizzolato, membro efetivo da comissão e coordenador da UniFAVIP/Caruaru, por outros 
compromissos na agenda; e Josephana Neri Tavares de Melo Vieira, membro efetivo da comissão e 
coordenadora da UniFTC/Petrolina, por problemas de saúde. 

3. Ordem do dia 

A coordenadora Andreza Carla Procoro Silva Pereira iniciou os trabalhos dando boa tarde aos presentes. 
Colocou em votação a súmula da reunião anterior ocorrida em janeiro/21. Os presentes aprovaram por 
unanimidade. Prosseguindo, comunicou os objetivos da convocação desta reunião e passou a tratar dos 
assuntos constantes da pauta, distribuída previamente. 1 Comunicados da coordenadora, coordenador 
adjunto e membros da Comissão. Não houve. 2. Comunicados dos demais participantes da reunião. Não 
houve. 3. Tabulação do Formulário enviado aos Coordenadores de Curso. A coordenadora informou que 
das 18 (dezoito) IES que possuem Curso de Arquitetura e Urbanismo em Pernambuco, 10 (dez) responderam o 
formulário, isto é, 55,55%. As demais que ainda não se pronunciaram podem responder. Duas questões foram 
formuladas. Questão 1 – Em sua opinião, que ações poderiam ser desenvolvidas para maior aproximação entre 
o CAU/PE e as IES de Arquitetura e Urbanismo? As respostas concentraram-se em palestras, eventos e 
discussões. Com relação a palestras foram sugeridos os temas: O que é o CAU, função, atuação, valorização 
profissional; Eventos: Workshops, oficinas, concursos para estudantes; Discussões: Mercado Pós pandemia, 
Grades curriculares, Estágio supervisionado, atividades de extensão. Questão 2 – Campo aberto para 
sugestões ou outro assunto de interesse da IES. Foram citados pelos coordenadores temas de interesse, quais 
sejam: precificação; RRT; contratos; mercado pós-pandemia; nichos de mercado; papel social e articulação 
entre os escritórios modelos de arquitetura e urbanismo (emaus); ATHIS; BIM; norma de desempenho e Código 
de Ética e exercício ilegal da profissão. A coordenadora explicou que alguns itens sugeridos, como precificação, 
contratos, nichos de mercado, BIM, Código de Ética/exercício ilegal da profissão, já estão sendo examinados 
pela Comissão Temporária de Mercado para Arquitetos e Urbanistas (CTMAU-CAU/PE) e serão, certamente, 
trazidos à esta comissão. Os itens RRT, mercado pós-pandemia e Código de Ética/exercício ilegal da profissão 
estão previstos para serem contemplados na série #vemcau3, e serão objetos de apreciação pela CTCC-
CAU/PE. O tema ATHIS também está contemplado na Comissão Temporária de ATHIS. Prosseguindo, a 
coordenadora relatou alguns comentários pertinentes apresentados nos questionários: a precificação tem sido 
uma das maiores dúvidas de muitos concluintes e recém-formados, os quais têm se deparado com um mercado 
competitivo ao mesmo tempo em que é também muito desequilibrado no que se refere aos honorários; RRT, 
valores para cobrar; a prática profissional do arquiteto durante e pós pandemia; o que nos reserva o futuro?; 
parabéns ao CAU/PE pela iniciativa de criar essa comissão; atuação do estudante ainda estando na graduação, 
precificação, modelos de contrato para recém formados, áreas de atuação, entrega do código de ética para os 
alunos de primeiro período; "mercado de trabalho x nichos; estágio seu o real papel; papel social dos Escritórios 
Modelo"; nosso Conselho precisa ter um olhar para os docentes, trazendo também capacitação diversas. Nem 
sempre os arquitetos estão preparados para sala de aula, trazer estas capacitações melhorando a qualidade do 
ensino e metodologias pedagógicas. mercado de trabalho e prática profissional no interior do estado; arquitetura 
social ATHIS; Gestão de projetos e precificação; "como tirar a carteira do Conselho de Arquitetura e Urbanismo. 
Como apresentar um projeto na prefeitura das cidades."; apresentar o CAU como parceiro dos profissionais de 
arquitetura. Palestras de conscientização em exercer ilegalmente a profissão de arquiteto e urbanista"; emprego 
do Bim, automação dos edifícios, inovações em construção, norma de desempenho; articular os escritórios 
modelos para ações conjuntas entre os escritórios; como funciona o CAU (direitos e deveres do Conselho); 
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mesmo sendo um assunto transversal junto ao Conselho, a discussão da qualidade de ensino e luta pela oferta 
presencial em detrimento ao EAD; o futuro da arquitetura. BIM; "nossa forma ""tradicional"" de construção é 
antiga. Uma nova metodologia surgiu em todo o mundo. E o papel do arquiteto é fundamental neste novo ciclo. 
Estamos limitando o arquiteto à um simples projetista, onde na verdade ele deveria protagonizar todo o 
processo. Para isso precisamos mudar a forma de ensino para que as novas gerações já se formem nesse novo 
conceito de construção”. A coordenadora destacou a necessidade de interação entre a CTCC, a CTMAU e o 
CAU Jovem. 4. Definição de palestras para início do semestre. A Coordenadora da Comissão colocou que o 
CAU/PE está à disposição das IES com relação a realização de palestras. Basta informar o tema desejado, 
oficiar o CAU, que será verificada a data oportuna e consequentemente agendada a apresentação. A 
coordenadora da CTCC-CAU/PE afirmou que “teremos a maior satisfação em atender todas as IES, nos temas 
solicitados o mais rápido possível”. A solicitação de palestras pode ser feita diretamente no grupo de WhatsApp. 
5. Residência técnica em arquitetura e urbanismo. A coordenadora entende que o trabalho dessa comissão 
deve focar na residência técnica em arquitetura e urbanismo, escritórios modelo e eventos. Como passo inicial 
sugere que na próxima reunião discutamos o tema Residência Técnica em Arquitetura e Urbanismo. 
Foram citados relevantes experiências recentemente desenvolvidas na Bahia, Paraná (Estado e Maringá), 
Sergipe e Santa Catariana. 

04. Extra Pauta 

Prosseguindo, a coordenadora traz um tema bastante polêmico para a reunião, que vem a ser os cursos de 
EAD em arquitetura e urbanismo. Esse assunto vem apresentando entendimentos e decisões conflituosas no 
âmbito da justiça, que diferem sobre a Deliberação Plenária do CAU/BR. De um lado, decisão da Justiça 
Federal do Distrito Federal (TRF-1) favorável ao registro automático dos alunos que concluíram os cursos de 
EAD e de outro, decisão emanada da segunda instância da Justiça Federal do Rio Grande do Sul (TRF-4) 
favorável ao não registro profissional dos egressos destes cursos. O CAU/BR segue não recomendando o EAD 
e continuará cumprindo sua obrigação e defendendo este posicionamento até que haja uma decisão final da 
justiça acerca do assunto. Esse assunto foi discutido na reunião da CEFEP-CAU/PE, ocorrida ontem, dia 23.02. 
Seus membros consideraram relevante levar o assunto para discussão em Plenário. Porém, antes sugeriram 
apreciação do tema no âmbito da CTCC-CAU/PE, a fim de levar as opiniões dos coordenadores de curso para 
conhecimento do Plenário. A partir desse momento, a coordenadora da CTCC-CAU/PE franqueia a palavra aos 
coordenadores presentes sobre o tema EAD, solicitando que cada coordenador de curso emita sua opinião 
sobre a existência dessa modalidade de curso em sua Instituição e como sua IES encara sua implementação. O 
coordenador adjunto José Eduardo de Moura, da UniFBV, informa que sua Instituição ainda não implementou 
cursos de EAD exclusivos. Entende que algumas disciplinas teóricas podem ser ofertadas nessa modalidade, 
sem haver prejuízo para o aluno, mas que não devem passar de 20% das disciplinas do curso. George Antonio 
Cunha de Araújo, da Univisa, concorda que o número de disciplinas ofertadas nessa modalidade não deve 
ultrapassar os 30% do total de disciplinas, destacando que os encontros presenciais são fundamentais para a 
aprendizagem, assim como as aulas de laboratório, afirmando que “EAD 100% não é possível”. A seguir, o 
coordenador da Estácio, André Menelau de Mesquita, informa que como sua Instituição ainda é recente, o curso 
se iniciou em 2020, não é possível dizer qual é a direção que a Estácio pretende adotar mais adiante. Nenhuma 
decisão é tomada aqui, tudo é definido no Rio de Janeiro, confirmando que atualmente sua IES não oferece 
curso 100% EAD, muita embora ofereça algumas disciplinas nessa modalidade. Por fim, destaca que apesar de 
atualmente ser permitido 40% de disciplinas EAD, sua instituição não atinge 20% e que as disciplinas práticas 
são apenas permitidas presencialmente. O coordenador da UniFG, José Adriano Pereira, coloca que sua 
instituição não tem cursos na modalidade EAD. Prosseguindo, a coordenadora da Unicap, Paula Maria 
Wanderley Maciel do Rego Silva, informa que atualmente sua Instituição não considera essa possibilidade de 
EAD. Não existe nenhuma disciplina EAD. Existem aulas remotas. Chega a questionar os 40% autorizados pelo 
MEC. Espera que o CAU/PE não acate essa modalidade de ensino e que continue firme no seu posicionamento 
de não admitir essa modalidade. Cristianne de Melo Guerra, da FOCCA, informa que as disciplinas na 
modalidade EAD na sua IES se situam entre 20 e 30% do total e que predomina a modalidade presencial 
conectado. Continuando, Pedro Henrique Cabral Valadares, da Faculdade Damas, informa que sua Instituição 
não tem nenhuma pretensão em adotar a modalidade EAD. Ele chama atenção para a precarização do ensino, 
precarização da aprendizagem, com a adoção do EAD, a situação do professor fica precarizada. “O CAU tem 
que resistir”, afirma ao final de sua fala. Janaína Aparecida Gomes de Lima, da Unifavip/Caruaru, menciona que 
na sua Instituição os alunos estão encarando a situação atual como emergencial, e que consideram as aulas 
presenciais mais adequadas. Uma parcela reduzida das disciplinas funciona como EAD, são disciplinas mais 
complementares. “Os alunos de sua Instituição não desejam EAD”. Após os depoimentos dos coordenadores, é 
consenso que há um pensamento unânime contrário ao avanço do EAD nas Instituições. Por fim, a 
coordenadora Andreza Carla Procoro Silva Pereira informa aos presentes que levará à Sessão Plenária do 
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CAU/PE, a ocorrer próximo dia 09 de março, o entendimento manifestado pelos coordenadores de curso aqui 
presentes. 

05. Informes 

Não houve. 

06. Encerramento 

Nada mais havendo a tratar, a Coordenadora da Comissão Andreza Carla Procoro Silva Pereira agradeceu a 
presença de todos e declarou encerrada a 2ª Reunião Ordinária da CTCC-CAU/PE, a qual, eu Leonardo Igrejas, 
Assessor Técnico da Comissão lavrei a Súmula e dou fé. Recife, 24 de fevereiro de 2021. 

 
 
 
PRESENTE 
Andreza Carla Procoro Silva Pereira 
Coordenadora da CTCC-CAU/PE 
 

PRESENTE 
José Eduardo de Moura 
Coordenador Adjunto da CTCC-CAU/PE 

  
AUSÊNCIA JUSTIFICADA 
Pier Paolo Bertuzzi Pizzolato 
Membro da CTCC-CAU/PE 
 

AUSÊNCIA JUSTIFICADA 
Josephana Neri Tavares de Melo Vieira 
Membro da CTCC-CAU/PE 
 

  
PRESENTE 
Paula Maria Wanderley Maciel do Rego Silva 
Membro da CTCC-CAU/PE 
 

PRESENTE 
Leonardo Igrejas 
Assessor Técnico da CTCC-CAU/PE 

  
PRESENTE 
Renata Tavares 
Apoio Técnico 

 

 
 

Considerando a saúde dos membros da Comissão, convidados e colaboradores do Conselho e a 
implantação de reuniões virtuais, atesto a veracidade e a autenticidade das informações 
prestadas. 
 
 
 

Leonardo igrejas 
Assessor Técnico da Comissão 
Chefe de Gabinete do CAU/PE 


